

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 17 (1990)
Heft: 4

Rubrik: Mosaïque

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Les besoins d'information de la Cinquième Suisse

Chères lectrices, chers lecteurs,

Radio Suisse Internationale a l'intention de développer son activité afin de satisfaire encore mieux les vœux et les besoins des Suisses vivant à l'étranger. Dans ce but, un petit sondage d'opinion a été organisé au début de cette année. Les résultats de cette enquête montrent clairement que la consultation d'un nombre aussi grand que possible de Suisses de l'étranger est indispensable.

Nous vous prions de bien vouloir répondre aux questions suivantes, de façon aussi complète que possible, et de retourner vos réponses à l'adresse suivante:

Radio Suisse Internationale, case postale, CH-3000 Berne 15

P.S. A la même adresse, vous pouvez obtenir une brochure détaillée des programmes de SRI.

Votre adresse (nom facultatif) _____

Votre profession: _____

Année de naissance: _____ A l'étranger depuis _____ ans

1. De quelle importance sont pour vous les éléments suivants des programmes de Radio Suisse Internationale?

[1] [2] [3] 1 = sans importance/2 = plus ou moins important/3 = très important

- informations sur la Suisse
- informations internationales
- commentaires sur les affaires suisses
- commentaires sur les affaires internationales
- les votations en Suisse
- le sport suisse
- le sport international
- l'économie suisse
- l'économie internationale
- la météo suisse

d'autres éléments importants: _____

2. Qu'est-ce qui vous manque le plus dans les programmes actuels de Radio Suisse Internationale?

3. Quelles autres stations de radio internationales écoutez-vous plus ou moins régulièrement?

4. Avez-vous déjà entendu, dans votre pays de résidence, un programme spécialement conçu pour les Suisses et diffusé par une station locale?

oui non

5. Dans votre pays de résidence, pouvez-vous capter des programmes de télévision suisses, par câble ou par satellite?

non oui, dans les langues suivantes:

6. Utilisez-vous des programmes de télévision suisses enregistrés sur vidéo-cassettes?

oui non

7. Lisez-vous des quotidiens et des hebdomadaires suisses et/ou des publications spéciales pour les Suisses à l'étranger?

régulièrement de temps en temps jamais

Si oui, quelles sont ces publications: _____

8. Etes-vous abonnés au système Télifax?

oui non

Si oui, est-ce que vous vous faites transmettre depuis la Suisse des commentaires, des revues de presse, des nouvelles?

régulièrement de temps en temps jamais

9. Connaissez-vous la technique du «Radio Tele-Typing»?

oui non

Si oui, êtes-vous équipé pour capter des informations diffusées par ce système?

oui non

Remarques: _____

Importante innovation dans les programmes de Radio Suisse Internationale

Depuis le mois d'octobre, SRI diffuse pour les pays d'Europe de l'Est des émissions d'essai en français, en allemand, en anglais et en italien. Elle invite en même temps des journalistes de Pologne, de Hongrie, de Tchécoslovaquie et d'Union Soviétique à produire en Suisse, avec son aide, des programmes qui pourront être utilisés tant par elle-même que par les stations des pays cocontractants.

Cette innovation a un rapport direct avec le processus d'ouverture qui se répercute aussi dans

l'attitude adoptée à l'égard des stations de radio internationales. En 1986, SRI a reçu 377 lettres en provenance de l'espace est-européen. Pour cette année, SRI s'attend à recevoir près de 1200 lettres (elle en avait déjà reçu 778 jusqu'à la fin du mois d'août).

SRI met à disposition une brochure détaillée sur ses programmes. On peut l'obtenir gratuitement à l'adresse suivante: Radio Suisse Internationale, Service de presse et des relations publiques, case postale, 3000 Berne 15 ou tél. 031 43 92 22.

Le nombre des étrangers n'a encore jamais été aussi élevé

Selon un communiqué de l'Office fédéral des étrangers (OFE), il n'y a encore jamais eu autant d'étrangers en Suisse qu'à la fin août. Alors que l'année passée, la proportion s'élevait à 15,5 pour cent de la population résidente permanente, elle était de 16 pour cent une année plus tard. Encore faut-il tenir compte du fait que les fonctionnaires internationaux, les saisonniers et les demandeurs d'asile ne sont pas

compris dans ces chiffres. Selon les indications fournies par l'OFE, cet accroissement est avant tout dû à une immigration plus forte et à un excédent des naissances. Des 954 940 étrangers au total qui exercent une activité lucrative, environ 79 pour cent viennent des pays de la CE et de l'AELE ainsi que du Liechtenstein.

BEA/Service des Suisses de l'étranger

Afflux de demandeurs d'asile

L'afflux de demandeurs d'asile continue de plus belle. Après le mois d'août, où l'on a atteint pour la première fois le chiffre de 4000 nouveaux arrivants, le mois de septembre a connu un nouvel afflux record.

La situation est devenue si critique que beaucoup de cantons et de communes ont atteint la limite supérieure de leur capacité d'accueil. Il est déjà arrivé que des nouveaux arrivants aient dû passer la nuit devant des portes closes. Pour l'hébergement, on utilise des baraqués, des containers, des caravanes, des logements construits par les demandeurs d'asile eux-mêmes ainsi que des abris de la protection civile.



L'espoir d'un avenir meilleur.
(Photo: Keystone)

Dans le canton de Zurich, qui reçoit presque 18 pour cent des demandeurs d'asile, il est question de construire de grands locaux pour pouvoir les loger. La situation devient d'autant plus critique que les demandeurs d'asile qui arrivent avec leur famille sont toujours plus nombreux.

L'affaire des fiches

Les déclarations faites au printemps par le Conseil fédéral, où il était question de 900 000 fiches et de 200 000 Suisses fichés, doivent être atténuées. Selon les indications fournies par Walter Gut, préposé spécial au traitement des documents établis pour assurer la protection de l'Etat, on estime que 731 000 fiches concernent des personnes (86 pour cent) et 119 000 des organisations, des entreprises ou des événements (14 pour cent). 78 pour cent des personnes enregistrées sont des étrangers et 22 pour cent des Suisses. Le pourcentage des Suisses enregistrés, par rapport à la population (y compris les étrangers), s'élève à 2,4 pour cent. Toujours selon le délégué aux fiches, l'envoi des copies de fiches sera terminé environ à la fin octobre 1991. Dans la mesure où elles ne touchent pas les droits de la personnalité de tiers, la protec-

tion de l'Etat ou des procédures pendantes, les inscriptions ne seront si possible pas recouvertes d'un cache.

SRI a un nouveau directeur

Roy Oppenheim, qui était jusqu'ici chef d'état-major à la direction générale de la SSR, est entré en fonction le 1^{er} octobre 1990 comme directeur de Radio Suisse Internationale. Il a remplacé Joël Curchod, qui a pris sa retraite pour des raisons de santé, après avoir occupé pendant 25 ans le poste de directeur de SRI. Durant cette période, il s'est tou-

jours efforcé d'assurer une bonne information des Suisses de l'étranger.

Son successeur devra notamment trouver le moyen de faire remonter l'audience de «La Voix de la Suisse». Trouver un nouvel emplacement pour un puissant émetteur à ondes courtes continue à être un véritable casse-tête. Oppenheim travaille à la SSR depuis 1971. Il a notamment été responsable du département «Culture» à la télévision suisse DRS ainsi que chef de la division «Coordination nationale» des programmes de la radio et de la télévision à la Direction générale de la SSR.

Un livre d'art consacré à Rolf Knie (né en 1949):
Circus – Die Basis/Le Cirque – Ma Source

Peinture autobiographique

Le talentueux Rolf Knie offre ainsi un fascinant regard sur son cheminement d'artiste. Il renonce sciemment aux discours pompeux et aux commentaires affectés. L'ouvrage richement illustré présente 204 planches en couleurs, de nombreuses photographies et des commentaires en allemand. Il parle pour lui-même. Le lecteur découvrira ainsi une facette peu connue de l'artiste, pourtant familier du grand public grâce aux innombrables lithos et calendriers très populaires. Au vu de l'élan créatif de cet artiste, on pourrait croire qu'après ses années de cirque et son passage sur les planches, Rolf a trouvé la plénitude dans la peinture. On retrouve dans ses motifs le cirque et ses clowns, chevaux, fauves, éléphants, mais aussi des scènes érotiques et des collages inspirés. Les esquisses permettent de mieux cerner l'œuvre, tandis que les peintures abstraites et la documentation sur ses rencontres décisives nous font découvrir le cadre intime de l'artiste et son environnement quotidien. On découvrira aussi l'homme qui se cache derrière l'artiste grâce aux nombreuses photos privées et aux réflexions qu'il nous propose.

Par cet ouvrage, Rolf Knie sou-



Rolf Knie. (Photo d'archive)

haite permettre à l'intéressé de se faire une opinion sur son œuvre. Après douze années consacrées à la peinture, il lui paraît difficile de s'expliquer. «Je crois que je possède maintenant les bases et que je vais enfin pouvoir commencer à travailler», nous avoue Rolf Knie après un temps de pause délibéré, histoire de faire le point. Après le succès de ses expositions à Berne, à Hambourg et à Stuttgart, d'autres vernissages sont prévus à New York, Moscou et Paris..

Vous pouvez commander ce livre au Secrétariat des Suisses de l'étranger, Alpenstrasse 26, CH-3000 Berne 16. L'expédition se fait gratuitement.